

國第十三回 參議院大藏委員會會議錄第七十七號

昭和二十七年七月二十八日(月曜日)午  
前十時五十九分開会

同五十九分開金  
会専門

七月二十五日委員佐多忠隆君辞任につき、その補欠として江田三郎君を議長において指名した。  
七月二十六日委員堀末治君辞任につき、その補欠として瀧淵春次君を議長において指名した。

卷之三

理事

卷八

大矢半次郎君

平沼彌太郎君

岡崎 真一君  
黒田 英雄君  
西川 甚五郎君  
溝淵 春次君  
小林 政夫君  
小宮山常吉君  
森 八三一君  
江田 三郎君  
大野 幸一君  
菊田 七平君  
油井賢太郎君  
木村禧八郎君  
河野 一之君  
酒井 俊彦君  
長谷川 清君  
東畑 四郎君  
農林省畜産局長  
財局次長  
大蔵省主計局長  
大蔵省主理  
農林省畜産局長  
食糧庁長官  
政府委員  
政府委員(酒井俊彦君) 家議院で大  
イヤモンドについて御審議を願つてお  
りますが、これは衆議院の大蔵委員会  
で中野委員でございましたか、そういう  
お話で、どうなつておるかといふこと  
との御質問がございました。私どもと  
いたしましては、ダイヤモンドにつき  
まして、結局占領軍が占領解除と同時  
に、こういうものがあるからお前のほ  
うで受取れという指令がございまして

今後どういう運びになりますか承知いたしておりません。なお大蔵委員会に参考人でござりますか、出席して御意見をお述べになりましたのは、元交易公団の嘱託をしておられました何とおつしやいましたか、当時の……池山さんとおつしやるかたでございますが、そのかたから續々当時の取扱いの模様についてお話をございました。それから終戦当時大蔵省が接収される虞れがあるから一応疏開するようにという依頼があつたという話が伝わりまして、本件に関しましては、終戦当時の外資局長でございました久保文藏氏、金の係をやつております桜井郡二氏を呼んで、事情をお聞きになつたようあります。そのいきさつは委員会で

ることは衆議院の連絡機関を利用見ておるのですが、併し衆議院においての質疑応答の疑問の点等については機会を見て質問したいと思います。ただ、只今のお話の、今後の方針ですが、この報告をおとりになつて、いわゆる民間で以て接收された物件に対しても、どういうような措置をとるという根本の方針は、きまつておられると思うのですが、それを返すとか、或いは返すことが不可能な場合には金に換算して、時価相場に換算して支払うとか、そういうふうな方針がなくて、単なる報告だけを微するといつても、なかへんこれは納得できないのじやないかと思ひます。それはどういふうな御方針になつておりますか。

○政府委員(酒井俊彦君) 私どもがたびたび申付けておるのでござりますが、接收行為自体には直接関与してお

すのだというような、そういういた問題  
も起つて来ようかと思います。それが  
ら又これは重要な点であります。戦  
時に国民が金或いはダイヤモンドと  
いつたようなものゝ供出いたしており  
ます。これは一応は戦時物資活用協  
会、金銀運営会とかいうようなところ  
に、当時の時価で売渡しております。  
従つて所有権は法律的に申しますなら  
ば、接收当時は金銀運営会、戦時物資  
活用協会の所有になつております。併  
し一体戦時に国民が供出したものが、  
今日までのインフレの結果、相当額段  
が出ておるものを、そのまま戦時物資  
活用協会、金銀運営会に返すことが適  
当であろうかというような問題も出て  
来る所以であります。要するに具体的の

もはつきりいたしておりますが、そういう事実はございませんで、何か思い違いであつたのだといふうに伺つておるのであります。大蔵委員会といったましましては只今申上げましたように、多少問題は起りましたけれども、まあこの問題は本件の法律とは関係ない、本件の法律はできるだけ早くそういう事実をつかむために国民から報告書をとり、それをどう処置するかということは、別個の法律できめるわけでございまして、そういう点を御了承下さいまして、今のところは只今申上げた程度して、今のところは只今申上げた程度

りませんので、従つてどの程度のものが接収されたのか、そうして例えはこの間も申上げましたように、それが、接収されたものが、いろいろなもの、集めて熔解されて一つになつて、どうも接収を解除された数量と睨み合せ、或いは数量が不足しておるかも知れません。例えば接収されたものが貴金属だと思つておつたものが、これが実は貴金属でなかつた、或いは品位が非常に悪かつた、又ダイヤモンドだと思つておつたものが実はにせであつたといふような、いろいろなケースがあらうと思います。それゆゑ事実を調べまして突き合せると、そういうことがわかつて参ります。まあ總体の数量が合えばいいわけですが、足りない場合にはどうするか。例えば按分して返すのだというような、そういういた問題も起つて来ようかと思います。それから又これは重要な点でありますのが、戦時中に国民が金或いはダイヤモンドといつたようなものゝ供出いたしております。これは一応は戦時物資活用協会、金銀運営会とかいうようなところに、当時の時価で売渡しておられます。従つて所有権は法律的に申しますならば、接収当時は金銀運営会、戦時物資活用協会の所有になつております。併し一休戦時に国民が供出したものが、今日までのインフレの結果、相当額段が出ておるものゝ、そのまゝ戦時物資活用協会、金銀運営会に返すことが適当であろうかというような問題も出て来るのです。要するに具体的の

材料が我々の手にございませんので、一体どう処置したらいいのかということがはつきりわからない。それでそういう事実をつかむために国民から報告を頂いて、先ず第一段階として報告をういう意味でこの法案を出しておりますので、確たる、こうするのだという事には直ちに申上げる段階にまだ私どもの考え方まとめておりませんようになります。

○油井賢太郎君 それから調査の期日ですが、「九月三十日までに」ということが第三条に規定されておりますが、九月三十日までにこれは全部報告を受けることが可能ですか。

○政府委員(酒井俊彦君) この会期中にこの法案が若干成立いたしますれば、新聞、ラジオ等の公告を通じまし

て宣伝もいたつもりでございます

、まあ一ヶ月あれば報告はとれると

思います。

○油井賢太郎君 報告を受取るまでが

二月として、その整理は何ヵ月ぐらい

あとかかるのですか。大体どもお役

所仕事というものは、報告を受取つた

はいいけれども、そのあとの整理が半

年たつても一年たつても何をやつてお

るのかわからんということが多いので

すね。この際はそういう点について

は、どのくらいの期間で以て処置をな

さるという御予定ですか。

○政府委員(酒井俊彦君) 実は報告を頂いて見ないとわからないのでございま

ますが、どのくらい報告が出て来て、

どういうものか、本当に確かな証拠が

出て来るのか、相当調べなければわか

らないような証拠が出て参りますか、

その辺のところによつても違うと思ひ

ますけれども、私どもいたしまして

は、大体報告を頂ければどういうケー

スがあるということがわかりますの

で、そうすれば大体の処理の方針など

も考へやすくなりますので、できれば

通常国会までには何とか処理の法律案

を作つて御提出したいといふうに考

えておる次第であります。なお非常に

事実のはつきりしたやさしいものと、

非常にむずかしいものとがございま

す。例えば日本銀行から接収したもの

はどうするか、これは日本銀行の記録

と日本銀行の金庫がそのまま接収され

たのですから、突き合せればすぐわか

りますので、わかつておるものはある

べく早く処分する、そういう実際の処

理は段階を追つてやつて行きたいと思

つております。

○油井賢太郎君 それから第四条の罰

則規定ですが、虚偽の報告という点

で、まあ実際よりか過大に報告したとい

うような場合には、これは当てはまり

ます、大分古いことになつております

ので、或いは過小に報告をして、あ

とで気が付いて又追加報告をするとい

つた場合、そういうことは虚偽の報告

とは我々みなさないと常識上思うので

すが、その期限が切れたのでもそい

うことは受付をされるのかどうか、又

過大報告をしたというのも善意の過大

報告であつて、あとで間違つたとい

うことで、この期日後に訂正をした場合

にはそれを引受けれるかどうか、そういう

ことはどうですか。

○政府委員(酒井俊彦君) この罰則の適用につきましては、勿論故意に過大

報告をしたというような場合に罰則

がかかるのでございまして、記憶違い

であつたとか或いは整理漏れで少な過

接収したもののが接収されて國に返つ

ておられた個人を見付け出してその人に返すと

いうことは、目的でもございませんし、

又この法律だけではそういうことはむ

ずかしいかと思います。所有者でござ

いませんので……。

○木村謙八郎君 第一に伺いたいの

は、占領軍に接収されたものを解

除になつて返す。どういうわけで返す

んですか。占領軍に接収されていたも

のであつたが故に返すのか、解除され

たから返すといらるのはこの貴金属に限

つてどういうわけで返すのか、その根

拠を伺いたいと思います。

○政府委員(酒井俊彦君) 筋から申上

げますと、この前にも申上げたのでござ

りますが、接収行為自体に日本政府

は関与いたしておりません。進駐軍が

直接に接収した。従つて日本の国内法

に関する限り政府にこれの所有権が移

つたというふうに解釈すべき根拠は余

りないようでござります。そういたし

ますと、事実上接収しておつたものを

四月二十八日独立と同時に、お前のほ

うに返すからということを言われます

ますと、政府の、勿論中には國の持つてお

るやつもござりますけれども、政府

の所有でないものを政府に渡された。

そうすればこれは國が取るという筋で

あります。従つてもう所有権はないとい

うのが一応の法律論だろうと思ひます

が、ただそれを實際にどう処理したら

いいかということは又別個に考える必

要があるかと思います。

○木村謙八郎君 その返す、例えは戰

時物資活用協会に返す、そこだけに返

はこういう法律案を御審議願つてお

るがございません。従つて本来なら所有

者に返すべきものと考えまして私ども

はこういう法律案を御審議願つてお

るわけござります。

○木村謙八郎君 それはそれで占

領軍に属する權限ある軍人又は軍属が

貴金属を占有しておる個人から接収し

たものもあるわけですね。それで國が

持つていたものが接収されて國に返つ

て来るは國に返つて来るわけですね。それから又個人から接収したもの

は個人に返す、こういう建前のよう

で、そういう意味でこの法案を出しております。

○木村謙八郎君 何だかこの返還につ

いて結局まあ政府、日銀、旧軍需会

社、大体こういうところに返すよ

うなことです。それで公平の觀念からいつて、供出ということから見れば進駐軍

に接収されたのも、政府に接収された

のなら返すようにやはり公平の觀念か

ことになるよう實質的には考えられ

ます。それで大体して違いはありません

です。それで公平の觀念からいつて、供出

ということにして、そこで返す

のなら返すようにやはり公平の觀念か

ことになるよう實質的には考えられ

ます。ただそれがいいかどうかとい

うことです。ただそれがいいかどうかとい

うことです。ただそれがいいか

てその個人にまで遡及しないというの  
は私はおかしいと思ひますが、その点  
はどういうふうに処理するものか。そ  
のところを、たま／＼接収されたも  
のが返還されるのに便乗して不当な利  
益を享えることはよくないと思うので  
す。そこで調査すること自体について  
はこの法律案 자체は何らいとか悪い  
とかいうことは筋合ひじやないと思ふ  
のです。その間を少しつきり説明し  
て頂きたいのです。

○木村福八郎君 それから貴金属以外で取扱されたものはあるわけですね。土地とか機械とか、その他ですね。そういうものは今度返還に当つては土地等の使用等に関する法律とか、そういうものによつて強制的に貨上げされたりするわけですね。そういうものとの関連もあるわけですね。これはまあ返すとすればそのままの物として返してしまうのです。ところが、ほかの土地、建物、機械、そういうものについて

よくわかりましたのですが、この次の法律を作りますまでにそれらの点も十分に考えまして、できなければ次の通常国会あたりまでに、処理に関する法律案も提出して、そこでいろいろ御意見を伺い、又法律案自体の御審議も願いたいと思うのです。

○木村謙八郎君 調査ですが、政府、日本銀行、旧軍需会社等のものは割合に簡単じやないのですか。実際に調査の対象になるのはどういうところなのですか、この法律によつて……。

○政府委員(酒井俊彦君) 政府、日本銀行のものは、これは割合に簡単にござります、おつしやるよう。それから國の機関に準するようなものの持つておりますのでございましたら割合にはつきりいたしております。ただ我々聞きますところでは、進駐軍の関係者が元の軍需工場等へ参りました、貴金属があつた場合に、これは元陸海軍から貸されておつたものじやないかといふような疑いで、どん／＼持つて行かれます。それがその会社の所有物であつたのか、元軍が持つておつたものの一部を原材料として借りておつたのか。そういうケースが相当ございまして、それはなかなかわかりにくい事項だと思います。

○木村謙八郎君 この旧陸海軍の持つておつたものは、これは相当あつたのでしょうかね。そういうものの調査はありますか。

○政府委員(酒井俊彦君) 軍関係の持つておつたものにつきましては、殆んど金だけでございまして、金は多少両方諸地域から持つて来て、略奪物資として認定されて、又返還されたというようなケースもございますけれど

も、まあ金が主でございまして、ただそれがその軍需会社に貸付と言いますか、材料として使わせるために貸下げであつた分を軍需会社がそれは自分のものだという報告をされ、或いは陸海軍の資料じやこうであると……、その辺の区別などがやはりこの報告で調査をしてみないとほつきりしない点がございます。

○木村福八郎君 ダイヤモンド等があつたんではないか。これは戦時物資活動協会を通じて軍がやつた、これなどはやはり軍に行つて使つたのではないか。

○政府委員(酒井俊彦君) ダイヤモンドの場合は、確かに私もほつきり記憶はございませんが、あれは交易公団が買上げまして、そしてこれを軍が必要とする場合には何とか工場にこれだけやるようについてうようなことを指示しておつたかと思います。軍が直接それを交易公団から買取つて自分のものにしたケースは聞いておりません。

○木村福八郎君 そういうものは調査はないのですか、交易公団とか……。

それではできましたらば、この次に法律案が出て来るが、そういう参考にしたい資料ですね、直ぐでなくていから資料をできる限り出して頂きたい。

○政府委員(酒井俊彦君) 交易公団その他からの資料でございますが、これは実はダイヤモンド等につきましては、大蔵省が主管省でなかつたものですから従来は報告がございません。接收されたあとで若干簡単な報告をもらつたこともございますけれども確かにございませんので、この法律によつて初めでそういう資料を頂きたいと、そんなふうに考えておるわけでござります。

○木村謹八郎君 これで若し旧軍需会社等が買った場合に非常な利益が出た場合に、それはそのままとして与えてしまふのですか。

○政府委員(酒井俊憲君) 若しこの次の処理法におきまして、それを仮に返すということにきました場合には、これはやはりそのまま利益に会社のものになり、そうしてそれに対しても税金がかかるということにならうかと思ひます。返すか返さないか、どうぞ引きまつておりませんので、どうなるかが、確たるお答えはできません。ふうに考えておりますので御了承願います。

○木材種八郎君 返すか返さないかもつきりしていないのですか。この法律案を見ると返還する貴金属が載つておる。それは一応返還するという建前で調査はするが、返すか返さないかはまだ今後検討すると、こういう意味ですか。

○政府委員(酒井俊憲君) 建前は、この法律案にありますように、先ほど申上げましたように現在政府は所有権を持つておりませんので、国内法的に形式的に考えますならば、所有権は依然として接収された当時の所有者のものである。従いまして筋としては返すことが当然だと思うのでござります。ただ先ほど木村委員からお話をございましたようにいろいろなむずかしい問題が出て参りますので、そのままの形でもう無条件に返してしまつてしまふかどうか、ほかとの釣合いもございまして、多少考えてみたいという気持でございます。



害をみんなで公平に、少しづつ分担して行くとか、或いは政府がそれを負うとか、方法としては幾つかあると思います。それをどうするかはまだ考えておりません。

○小林政夫君 先ほど油井委員からもお話をありましたが、賃戻し条件、或いは逆にいえば売戻し条件の付いておるものまで、はつきりした契約書も当人は持つておる。その授受の関係は明らかなんです。而もそういう賃戻し条件の付いておるのは、具体的に申しますと、例えば金鍋、これは金鍋料理というのことを看板にして営業をやつたおる料理屋が、戦争中はできなかつたが終戦後再開しようとしても、看板になる金鍋がないということできないう。こういうことで、ただ単に金を取り戻されたということだけではなく、営業上の損失も相当受けている。これは明らかにそういう証書等を持つておるわけでもあります。一般的のものと切離してもやろうと思えばやれる。そういう点については一つ敏速な措置を講ずるよう願いたいと思うのです。

○政府委員(酒井俊彦君) 御尤もござりますが、私どもが考えております

ことを申上げますと、先ほど申上げま

したように売戻し条件付の貴金属は、

あります。そこで日本銀行に返すわけですが、さつき木村委員からもお話を

ありましたように、収取された数量

と、返された数量といふものが合わな

い、というような事態が若し起つて来た場合に、日本銀行にも若干公平に負担

させるかどうか、そういう問題がござ

りますので、売戻し条件付の貴金属等

の返還も一緒にになつて、この法律で報

告をとりましたあとで、とりたいと思

つておるわけでありまして、そういう

金鍋その他の売戻し条件付の品物がそ

のまま遠るかどうかかということは、日

本銀行と元の所有者との間の契約履

行、条件履行の問題になると思いま

す。従つて日本銀行に返されました場

合には、恐らく私は日本銀行は元の契

約によつてすぐ請求があれば売戻しに

応することになるだらうといふうに

想像はいたしております。

○委員長(平沼彌太郎君) 他に御発言

もないようあります。が、質疑は終了

したものと認めて御異議ありません

か。

〔異議なし」と呼ぶ者あり〕

○委員長(平沼彌太郎君) 御異議ない

と認めます。

それではこれより討論に入ります。

御意見のあるかたは賛否を明らかにし

てお述べ願います。……別に御発言も

ないようですが、討論は終局しま

たものと認めて御異議ありませんか。

〔異議なし」と呼ぶ者あり〕

○委員長(平沼彌太郎君) 御異議ない

と認めます。

それではこれより採決に入ります。

接収貴金属等の数量等の報告に関する

法律案を原案通り可決することに賛成

のかたの挙手をお願いいたします。

〔賛成者挙手〕

○委員長(平沼彌太郎君) 全会一致で

あります。よつて本案は原案通り可決

すべきものと決定いたしました。

なお諸般の手続は先例により委員長

に御一任願います。

それから多数意見者の御署名を願い

ます。

多數意見者署名

菊田 七平 大野 幸一

木村轄八郎 伊藤 保平

小林 政夫 西川甚五郎

小宮山常吉 國崎 真一

森 八三一

木内 四郎 江田 三郎

油井賀太郎 森淵 春次

黒田 英雄 大矢半次郎

あります。

充三カ年計画の本年度分を推進するた

めに、その持つておるそれへの飼料

の成分と申しますか、需要価値と申

しますか、そういうものがどうして

も家畜の生理的な立場から、こういう

うに私は理解をいたしております。

全国五十万の無農家を解消すると

いう仕事が進められておるというよ

うに私は理解をいたしております。

その施策を完成いたしますために、

不足しておる飼料の補給、不足する

であろう飼料の確保という問題が考

えられて参つて、今回の食管法の改正

によって輸入飼料の確保をしようとす

ることに相成ると思ひますが、そこ

であります。が、お手許に配付をします資料に

好転したというよう言つておるの

であります。が、海外から仰いでおり

ます。年によつて多少の増減はあり

ます。が、三百五十万トン以上の供給があ

るということによつて、一応量的に最

少限度の数量が確保せられておるとい

う意味が、まあ食糧事情が非常に好転

したことによつて、一応量的にあつてお

りますが、翻つてその内容を見ますれ

ば、今申しますように、相当多くの

数量を海外から補給をされなければ安

心ができない、かような事態を根本的

に考えますと、必ずしも食糧事情が

非常に都合よく順調に行つておるとい

うことではなくて、更に根本的に国内

の増産を図つて行くという必要が痛感

されると思うのであります。そこで問

題は、量の確保とすることも一つの方

法であることは勿論であります。が、

同時にこの問題を解決いたします

ために、質的な問題を考えて行かにやな

らんといふことも、各方面で言われ

ております。当然のことであると思ひ

ます。その一環として水産の発展な

いのは、そういうことになります。

考えになつておる畜産拡充計画、その

と、ここに計画されておる品種別と申

しますが、飼料の種類別の目標数字

であります。が、この数字は政府でお

りあります。が、その数字は政府でお

最後にどういたしましても、流通飼料によつて農家が外から買わなければならぬ飼料がどのくらい日本にあるかということを算出をいたしましたものが、先般申上げまする本年度の需要量として百六十万トン必要である、こういうふうに結論的に出て來た次第であります。

たのは、百六十万トンの所要量で国内補給量が百四十万トン、そうしますと不足数量は二十万トンだから、多少は安全弁をみて二十五万トンになる総体の計算は一応理解をいたしました。お今お伺いいたしましたのは、その第三表に出ておりまするような飼料の種類別の補給所要量というものが、その家畜の何といいますか、栄養といいますか、そういうような観点からこのものを絶対に必要とするということであるのかどうか。と申しますのは、先日も油井委員から御質問のございまして、いろいろ現在この問題をめぐって意見があるのであります。同じ飼料を確保するといったとしても、そのことに関連して行われておる国内産業との調整を考えなくてはいけないかということでありまして、それは第一に例をとりますすれば、大豆粕を輸入することではなくて、大豆を輸入して国内の油脂工業の育成を図りつつ、飼料を確保して行くということも考えて然るべきではないかという問題もあり、或いはそれに関連いたしまして、菜種のほうに非常な圧迫が来るというようなことで、それを他の面から増加するということは、今年度における菜種の非常な増産からいたしまして、菜種のほうに非常な圧迫が来るというようなことで、それを他の面から

を考えますると、必ずしも好ましい姿ではないといふことがあります。この大豆粕とか何とかいうようなものが、絶対にこの表に出ておりまするような数字そのものを必要とするといふうに、強く絶対のものとして考へなければならないのかどうか。これはそういうようないろ／＼生ずるであろう国内の産業との関連等を考えますと、栄養的にこれだけのものが補給されればよろしいので、このものを考へなくてよいらしいということになるのか。 「とうもろこし」といつても絶対にこれでなくちやいがんのか。こういうように考へなければならぬのかといふ点をお伺いいたすわけであります。

えられると思うのであります、一応  
我々は菜種につきましても本年度の生  
産目標といふものを基礎にいたしまし  
て計算をして、なお且つ大豆粕をいた  
しまして年間四万トン程度のものが不  
足するから、これを一応輸入に待と  
う、こういう計算をいたしておるので  
ありますが、これの実施に当たりまして  
は市場に出廻りますところの、これら  
の粕類の出廻り数量等と睨合せまして、  
実情に即するよう輸入をやつて行き  
たいというふうに考えておる次第であ  
ります。

経済を順調に進めて行くというようなことを考ふられてゐるのかどうか。と申しまするのは、我々が聞いておりますところでは最初に申上げましたような趣旨からいたしまして、無畜農家の解消運動といふことに農家は相当の熱意をこめて、これに対処いたしておると思いますが、遺憾ながら飼料が不足であり、そのために市価が非常に高いということから、経済的には無畜の解消運動に乗込んで行く勇気を非常に阻害しておるというように聞くのであります。それを補うためにこれが出来たわけであります。それで数量は補給せられるが、価格が現在の時価程度といふことになりますと、これ又無畜農家の立場から申しますすれば、折角家畜を導入いたしましたも、経済的には逆になつて、却つて家畜を導入したために農家の経済は逆な結果を来たさすというようなことも考えられはせんかとお考ふになるのかどうか。もつと端的に申しますならば、もう少し徹底してお伺いしたいと思います。

○政府委員(長谷川清君) 無畜農家の解消につきましては、お話をのように政府といいたしましてもいろいろ施策をいたしまして努力もいたしておるのでありますするが、この場合問題となりますが、飼料につきましては、我々いたしまして本年度の家畜導入の方針といましてはできるだけ自給飼料によります

たしましても、先づ農家の經營の内容におきまして飼料の自給度の高いところを優先的に取上げまして、これに家畜を導入するという行き方で進めて参りたいというふうに思つておるのであります。併しながら全部の飼料を自給飼料のみ求めるということは困難でありますので、必要最小限度のものにつきましては政府におきましてもできるだけこの数量を確保するというごとに努力をいたしたいと考えておるのでありまして、今度提案されております趣旨も、そういう意味におきまして、輸入飼料の必要量を政府の責任において確保する、而も又それを時期的に調整することによりまして、農家に安心して家畜を育つて頂くようになしたいというふうに思つておるのであります。そのためには、その数量につきましては、これは或る程度数量が多くなれば、成るほど価格が安くなるということになるのでありますけれども、一画從来からの輸入実績等、或いは輸出先の事情等をも考えられますので、一応本年度はこの二十五万トンを確保することによりまして、価格の安定を庶幾するということにいたしたいと考えておるような次第であります。

価格は時価で競争入札なり、随意契約で渡されるわけでありますので、時価がそんなに急速に下つて来ないとということになりますると、畜産農家としてはやはり経済的に成り立たんということが、これは当然起きて来ると思うのですが、さういふことがあります。そこまでもう一歩踏み込んで頂かんというと、折角こういうように量を確保頂きましても、そのことは農家に本当の利益をもたらさない結論を生まんのではないか、そういう点について勿論これは予算的な措置を必要とすることでありますので、今後お考えになつておるといふことで、あれば、そういう点についても一つお話を願いたいと思いますが、私の聞かんとするところは、この措置を講ずれば経済的に需給数量のバランスがとれるということで、正常なところまで価格は下つて来るというように考えられるのだということであるのかどうかという一点を、重ねてお伺いしたいと思ひます。

て市場の供給の安定を果し大効果を  
持つておるのであります。その場合  
におきまして、大体政府が放出いたし  
ました数量は、これは別にお手許に配  
付してありますところの資料でおわか  
り願えますように、昨年の暮から今年  
の初めにかけまして、太体總量において  
八万トン程度であったのであります  
が、十分とは申上げられませんけれど  
も、これによりまして或る程度市場  
の価格を操作し得たというふうに考え  
るのであります。今度この法案が成立  
をいたしまして、政府が二十万トント  
度の数量を端境期に持つて来るとい  
ふことは、市場価格を形成する上におき  
まして、又その価格を安定せしめる上  
におきまして非常な大きな効果を持ち  
得るものだというふうに私たちは期待  
をいたしておりますような次第でございま  
す。

か、時価で売られるとなりますれば、時価はやはりその持つております本質で下つて来ない。そうなりますと、経済的に成り立たないという結論に追い込まれているのじやないか。数量は確保されましたが、時価で配給せられるということになれば、その時価は国内産の他の産業における経済的関係から、そんなに下つて来るということは考えられないのじやないか。若しそれを強いて下げて行くといふことになれば製粉業なり、或いは油脂工業が成立しないという結果に追込まれて行きやせんか。そうしますすれば結局量は確保されましても、価格的、経済的には、そんなに有蓄農家を裨益するという結果は生れて来ないのではないかといふことがいたすのでありますから、そういうことにならない、経済的に成立つ程度の価格で供給せられるということが言い得られるかどうか。若しそれを言い得られるようにいたしますとしますれば、これは別個の配給の制度を立てなければうまく行かんのではないかといふよう気がいたすのでありますが、その辺は一体どう政府はお考えになつたのか。提案者のほうも、この点どうお考えになつておるのか。数量を確保すれば、ければ、価格の点は時価でいいやないかという考え方か。数量を確保すれば時価が下つて行くといふふうにとられるのか。現在でも米の配給をやつております業者からは、配給手数料が少くてもつと上げてもらわなければいかんという要望が相当出ておる。こういうことが解決されるまでは、結局生産

品である米糠なり「ふすま」なりと、うものは、相当の価格を保つといふことに勢いなつて行くのではないかとうふうに考えますが、その辺は如何になつておるのか。その点をお伺いいたします。

○政府委員(長谷川清君) 飼料の価格の問題であります。大体この邊境期の価格は「ふすま」が中心になります。それで、飼料価格が形成されるのが通常であるのであります。時価と申しましては、現在のところ大体「ふすま」については三十キロ一俵六百円程度を考えておるのであります。が、その六百円程度の「ふすま」が、実はこの邊境期になりますると、これが五割も、或いは七割も八百円にもなる、こういうのが従来の例であるのであります。従つて我々いたしましては、この際の処置といたしましては、その七百円なり八百円に上りましたところの「ふすま」の値段を、我々の今考へております。従つて、輸入飼料を豊富に、政府の責任において確保しておく。それから必要な「ふすま」を生産をし、これによつて「ふすま」の市場価格を操作をいたします。つまります時価六百円程度のものに、これを引下げるようには操作をしたい。そのためには、今回のような措置によりまして、輸入飼料を豊富に、政府の一定程度の時価にこれを安定することができます。うふうに我々は考えておる次第であります。

百円をアールせられて、製粉業といふものが一応成立つておる。こういうことの前提に立つております。それで年間を通じて六百円になるということは、これは有畜農家の立場から見れば非常に結構なことであります。が、それによつて生ずる附隨産業の圧迫といふものははどうなるのか。それを無視して考えましたらこれは実際の経済上の動きといふものは、それは行きませんので、そこでそういうことを無視せずに、順調にこの仕事が目的を達するようになります。ためには、もう少し具体的な補給の制度を考えなければいかんのではないかという気がいたのです。あります。が、それを考えずしてこの目的を達するということは非常に困難であるということを申上げておるのであります。そういう点について今後十分一つ御研究を願いまして、この制度そのものが本当に生きて、有畜農家のために働き得るように作つて頂きたい。ただ數量を確保したというだけでは有畜農家はこれについて来ないという結果が生れ、根本的に質的に食糧問題を解決するという政府の狙つてあるところを、又民間でも非常に希望しておるところを具現するということはできなくなるんではないかという心配を持つのでありますので、そういう点を十分一つお考えを頂きたいと思うのですが

りつななしでおいていい、それで調査はつくんだというようにお考えになるのかどうか、その点をお伺いしたいと思います。

調整並びに価格の安定を図りますため、常に、その調整の方法につきましてはいろいろな方法はあるうかと考えます。最も徹底した考え方といたしましては、話のように輸入物も或いは国内物も一緒にいたしまして、いわゆる配給統制を徹底をするということが最も簡潔で徹底した方法であることは否めないと考えるのであります。併し又一面、飼料のように主としてほかの産業の副産物と、うふうに考えられますところの数多くの種類のものを、一々配給統制をすると、いうことも実際問題としては非常に困難でありますので、この際といたしましては取あえず輸入人物だけを政府が管理をいたしまして、それによつてできるだけ国内のものにつれて、それでもその価格の安定を図るようにしたいというものが狙いであります。が、勿論この場合におきましては、国内のものについてある程度需給操作をし得る途がありますれば、なお需給上好ましい結果がもたらされるといふように考えられます。併しどの程度にしてもそのものに手を触れるかと、いうようになことにつきましては、やはりそれぞれそのときの情勢に応じまして必要がありますれば、行政的な処置によりますので、業者と、いろいろ話し合ひを進めまして、政府の方に協力をしてもららうかというふうに考えておるような次第であります。

で一、二お伺いをしたいと思いましてはござ  
が、第一は、種類によりましては必ず  
しも飼専用のものではなくて、他の田  
途と競合しておるものがあると思いま  
すが、折角政府が輸入をいたしまして  
畜産振興のために配給せられましたと  
のが、他の用途のほうへ流れ行くく  
いう危険がないとは言えないと思う  
でありまするが、そういうことにづ  
て何かそういう結果が生じないような  
対策をお考えになつておるのかどう  
か、それが一点。

それから今申上げましたような価格  
上の問題に触れるわけでありまするが、  
この配給に關しまして、お話をよりります  
すると、二十五万トンの輸入をして、  
輸入価格と時価との差が大体二十億円  
度政府の負担になるのではないかと  
うことであつて、国民の負担で二十年  
もの負担をしたものの中間で変なこと  
になつてしまふというようなことにな  
つては非常に遺憾でありまするが、こ  
ういうことから少くとも政府が配給し  
たしましたものについては最終価格を  
指定するというところまでお考えにな  
なるのかならんのか。これは法律とか  
か或いは物価統制令できめるとい  
うでなくして、何か配給業者にそ  
ういう指示をされるのかどうか、そ  
ういう心構えはどうでありまするかをた  
伺いをいたしたいと思います。

○政府委員(長谷川清君) 政府の確保  
いたしました輸入鋼料の配給につきま  
しては、過日も申上げましたように、  
鋼料に関する需給調整協議会を設けま  
して、関係者の間において慎重に審議  
をして頂きました、お話をのように折角  
政府が確保いたしましたものが他の田  
途に流れるとか或いは末端のほうによ

きまして不当なる価格で販売せられる  
ことのないようにならしめたいといふ  
うに考えておる次第であります。  
○森八三一君 そこで、お話をあります  
したように、そういう価格上の問題な  
り或いは他用途に流れて行くということ  
とを防止し、本来の目的に副うよう  
に、これが使用せられますようにいた  
しまするために協議会を設けて十分審  
議してやる。そのことはいつかもお話  
がありましたように、主として畜産農  
家の構成しておるような団体等を中心  
にやつて行くんだというようなお話、  
これはまあ非常に御尤もと思うのでござ  
ります。曾つて行われました八万数  
千トンの政府手持の餌の放出につきま  
しても、大体そういうような処置が講  
ぜられておるのでありまするが、こ  
で一つお伺いをいたしたいことは、畜  
産農家といたしましては鮎くまでも經  
済的に安いものを要求するわけであり  
まするが、曾つての配給におきまして  
も工場に配給いたしましたものは配給  
先別数量で見ますると一番多くの数量  
を占めておる。これは大体加工用の原  
料と思うのでありまするが、配合飼料  
の原料として配給せられたものと思う  
のでありまするが、今後もそういうよ  
うなことが考えられるのかどうか。私  
の中上げたいことは、大体そのものを  
配給されれば、それで畜産農家はそれ  
ぞれ技術者もおりまするので、十分そ  
の畜産に適合するような配合をして補  
給をすると、却つて配合のために  
思うのでありまするが、若し配合原  
料等にこれが多く廻されるということ  
になりますと、却つて配合のために  
多くの余分の経費がかかつて、農家に  
来る場合にはそのことによつて非常に

は言えん、こう思うのであります。結果少くとも政府の入荷されましたが、については各団体を通じて直接そののとして配給されることが好ましい本のように思うのでございますが、その点については「一体どうお考えになるのか」

○政府委員(長谷川清君) 飼料の配給につきまして、「これを」「どうもろこし」、大豆粕、「ふすま」等、それぞれの形でいわゆる単味で実需者まで渡すのがいいのか、或いは一定の規格によつてこれらの単味の飼料を適当に配合していわゆる配合飼料として実需者に渡すほうがいいかと、一見点につきましては、これはいろいろ、実情があるようあります。ものによりましては、これはいろいろ、実情があるようあります。ものによりましては、一定の化學的な検査を受けました配合飼料で配合して、それを実需者に配給するほうが、実需者の便益から言いまして都合がいいといふようなものもあるのであります。それで、それは具体的に、これらの飼料がどの方面に流れるかということによつて、具体的に考えて参りたいというふうに思つてあります。ただ配合飼料を作ることによるような処置を考えるたまつて、所期の目的を達するようにいたしたいというふうに考えておる次第であります。

合をしてやつたほうが多いという場合とは如何かと思うのであります。今日の地方における実情から申しますれば、大体どこの地方にも畜産に関する技術者は普及をいたしております。十分指導する能力を持つておることでありますので、配給につきましては、でき得る限りそのものを直接に配給されるような制度が好ましいと思いますので、十分御研究を願いたいと思います。同時にその配給の衝に当りまする団体の問題であります。この前のときには参考の資料としてお出しなくなつておるよに、主として畜産関係の飼料を取扱つておる農家の組織する団体を中心に行われておるのであります。が、このことにつきましても、これは形式的に畜産者団体が組織しておるところだけでは、飼料の配給はうまく行かんのではないかといふような気持を、この前の配給の実績等からしばら聞かされるのであります。この団体の選定等につきましては、いずれ協議会で十分協議されることとは思うのですが、徒らに形式に拘泥しないで、本当に飼料の配給に実際の力をもつておる団体を中心を考えられて行くということをお考えにならないので、むしろこういう政府が輸入して配給するという取扱い関連をして、その団体の何か力を規制をして行くにこれを使うといふような点がなかなか困難につきましては、これは実際の選定につきましては、これは実際



券、預金等在外財産の補償返還について善処せられたいとの請願。

第三二六六号 昭和二十七年七月二十一日受理  
洋紙の物品税撤廃に關する請願

請願者 東京都千代田区丸ノ内二ノ一〇三菱仲十四号  
館の二日本洋紙会内鑑

中島慶次外十名

紹介議員 田村 文吉君

昭和二十四年十月以来紙の物品税全廃

に関し、再三再四請願、陳情を繰り返して

きたが、シャープ勅告においても生

活必需品的性格の強いものは課税が除

外されるよう述べられており、もつとも大衆的で、しかも需要の多い洋紙の大

部分に對し、いまだ五ペーセントの課

税が残されていることは紙業界全体の誠

に遺憾とするところであるから、すみ

やかにこれが撤廃を図られたいとの請

願。

第三三〇〇号 昭和二十七年七月二十二日受理  
昭和二十五、二十六兩年度の事業所得税に関する請願

請願者 名古屋市中区車道東町一六二 戸松正一

紹介議員 成瀬 哲治君

名古屋市中区千種町一ノ一六野村栄一、同市同区車道東町一六三上田秀郎、同市同区千種町一ノ一五伊藤正一の三名に対する昭和二十五、六兩年度分事業所得税徵収について示した名古屋中税務署のきまん的、横暴的、違法的行為は、民主主義に逆行するものであり、これによつて右納稅者とその家族が過重な負担にたえかねて日夜苦惱しているから、実状調査の上、同税務署

が出た事業所得税昭和二十五年度分更生決定通知の取消を図るとともに、昭和二十六年度分所得税申告ならばに決定に對して取消したる（昭和二十五年度分）結果によつて取扱われるよう善処せられたいとの請願。

第一三〇二号 昭和二十七年七月二十二日受理  
旧令による外地共済組合員の年金に関する陳情

陳情者 山口県岩国市錦見一、四七二 錦本一夫外七十九名

旧令による外地共済組合員は、法律第

二五六号により年金を受けていたが、

昨秋来年金算定について疑義ありとし

て支給を停止され、さらに今回共済組合

連合会よりの通知によつて二十六年十月以降は、十年々金者は七十五日分、十五年々金者は九十日分と改訂されること

になつたが、折角の制度が時々停止されたり、あるいは局長通達によつて

更改されたりすることは 法律の權威

を失墜するばかりでなく、受給者の生

活保障に重大な脅威を与えることにな

るから、今回の通達を改訂せられたい

との陳情。